
 

GR.      LES COMPLEMENTS DE PHRASE ET LES COMPLEMENTS DE 

VERBE 

 
Une phrase peut comporter un ou plusieurs compléments. Certains 
compléments peuvent être déplacés dans la phrase et supprimés.  
Ce sont des compléments de phrase.  
 
 Aujourd'hui, il fait beau.  ͢͢͢͢͢͢͢͢͢   Il fait beau aujourd'hui.  
    Complément de phrase  ͢͢͢͢͢͢͢͢͢   Il fait beau.  
 

D'autres compléments ne peuvent être ni déplacés dans la phrase ni 
supprimés. Ce sont des compléments de verbe.  

Nous mettons notre maillot de bain. 

                          Complément de verbe   ͢͢͢͢͢͢͢͢͢   Nous mettons.  
(La phrase est incomplète.)  

͢͢͢͢͢͢͢͢͢   Notre maillot de bain nous 
mettons. 

(la phrase n’est pas correct) 

 

UN COMPLEMENT DE VERBE : LE COMPLEMENT D’OBJET DIRECT 

(COD) 

 
 

Le complément d'objet direct (COD) se rattache directement au verbe.  

On ne peut ni le déplacer ni le supprimer.  

On le trouve en posant la question qui ? ou quoi ? après le sujet et le verbe.  

 

Ce drôle d’animal utilise ses épines comme des échasses. 

 (quoi ?) 
COD du verbe utiliser 
 
 

 Le COD peut être :  

- un nom propre : L’oursin habite la Méditerranée.  

- un groupe nominal : J’ai vu un oursin.  

- un pronom : Les scientifiques l’étudient.  

- un infinitif ou un groupe infinitif : Les gastronomes préfèrent le mettre dans leurs 

assiettes.  

 

 

 



GR.        UN COMPLEMENT DE VERBE :  LE COMPLEMENT D’OBJET 

INDIRECT 

(COI) 
 

Le complément d'objet indirect (COI) est séparé du verbe par à, de (prépositions), ou par 

au, aux, du, des (articles définis contractés).  

En général, on ne peut ni le déplacer ni le supprimer.  

On le trouve en posant les questions à qui ?  à quoi ? de qui ? de quoi ?  après le sujet 

et le verbe.  

Je me suis mise à pleurer. 
(à quoi ?) 

COI du verbe se mettre  

• Un COI peut être :  

- un nom propre : j'ai dit adieu à Sarah.  

- un groupe nominal (GN) : j’ai dit adieu à mon vieux chien.  

- un pronom personnel : Je vous dis adieu.  

- un infinitif ou un groupe infinitif : Je me suis mise à chanter.  

  



 

.       LES COMPLEMENTS DE PHRASE  

 
Les compléments de phrase appelés aussi compléments circonstanciels enrichissent les 
phrases. Ils renseignent sur le temps, le lieu, la manière, le but…de l’action.  
 

Les compléments de phrase peuvent être déplacés voir supprimés. 
 
1. Entre deux herbes, l’araignée tisse sa toile. 
2. L’araignée tisse sa toile, entre deux herbes. 

 
Parmi les compléments de phrase, on trouve : 
 
- Le complément circonstanciel de temps répond à la question « quand, combien de temps 

?». 

Mon père se lève à six heures. Il part toute la semaine. 

- Le complément circonstanciel de lieu répond à la question « où, par où, vers où ?». 

Sous cette pierre vit une araignée. Elle se sauve vers le potager. Elle passe par là. 

 

- Le complément circonstanciel de manière répond à la question « comment ?». 

L’araignée tisse sa toile, avec soin. 

 

Nature du complément circonstanciel : 

 

• Un nom ou un groupe nominal introduit par des mots comme autour, à, avec, de, dès, 
entre, par, sans, sous, sur, … 
   Nous rangeons le bois dans le hangar. 
 

• Un adverbe  
   Soudain, il le vit. 
 

 


